

## 寺井校下女性会との市長と能ん美りカフェトーク

日 時 令和6年10月30日（水）19:00～20:00

会 場 寺井地区公民館 202会議室

参加人数 14人

○寺井校下女性会 会長挨拶

○意見交換

【会長】春先に5つの町内の女性会から提言を出していただいた。似通ったものもあったので、抜粋して、まず私の方から市長に質問したい。高齢者の問題が一番多かった。「高齢者が免許を返納するとしても、能美市で病院や買い物に行くときに、アクセスが良くない。また、介護者を抱える家庭に対する補助や、高齢者が共同ですごせるグループホームのような施設が充実すると良い」という意見があった。

【市長】まず、交通アクセスの問題については、のみバスだけではカバーしきれない部分があるので、違った形で利便性を高めていこうと、今いろいろな取組を行っている。例えば、粟生町では、町民の方による買い物等の送迎支援や、公民館でのオンライン診療を行っている。慢性疾患をお持ちの方は、月に1回、通院して診察を受け、薬をもらわなければならないが、その負担を軽減するため、公民館でオンライン診療を行おうと、粟生町で検証を行っている。また、交通弱者を対象としたライドシェアについても、まずは国造地区をモデルケースにして始めようと考えている。

介護の問題については、施設の充実も大事ではあるが、今、相談窓口の充実を図っている。市内に3か所あるあんしん相談センターで、介護の方法やサービスについて丁寧にお伝えし、ケアプランを一緒に作っている。施設を充実させ、介護をしている人の負担を資金面で軽減させるとなると、結局、介護保険料が上がることになり、皆さん世代の負担が重くなる。財源を確保しながら、どこまでやっていくかが重要なポイントである。皆さん

に健康で、介護を必要としないようになってもらえるよう、能美市として取り組んでいる。

【会長】ライドシェアはタクシー会社が運営しているということを聞くが、能美市にタクシー会社はないのに可能なのか。

【市長】運行管理の問題から、タクシー会社に運営をゆだねるケースが多い。能美市内にタクシー会社がなくても、運行管理の仕組みをつくってしまえば大丈夫であるが、今、運転手の確保が課題となっている。

【参加者】ライドシェアの予約にしても、買い物にしても、スマホを使うこと必要となると思うので、まず高齢者のスマホ教室をはじめてもらえればと思う。デジタルに特化した方を各町内会に推薦してほしい。

【市長】ライドシェアだけでなく、オンライン診療やスマート物流などのサービスをセットにして取り組もうと考えている。そうすると、おっしゃるように、スマホが使えない人のサポートが必要となるため、コミュニティサポーターの養成を進めている。

【会長】「能美市の奨学金制度について、借り入れで金利ゼロはありがたいが、保証人が能美市在住の方のみというのは、かなり難しい」という意見があった。

【市長】保証人の在住要件緩和の方向で検討していく。

【会長】「クマの生息地と人間の暮らしの共存について、クマの生息地を守りながら人間と共存を図るために、どのような対策をとっているか」という質問があった。

【市長】クマが出る一番の理由はエサ不足であり、ナラやブナが凶作になると、山からクマが下りてくる。もう一つ、クマが出る理由として、昔は里山とって、山と人が住む場所の間を整備して、きれいに分けていた。最近そういったことがだんだんなくなってきていて、山と町の境がはっきりしないので、クマが誤って出てきてしまっている。間伐を積極的に行ったり、監視カメラを多く配備したりして対策をしている。

【会長】「道や田、海岸に落ちているごみにとても心が痛む。ごみを拾うレクリエーションなど市民が積極的に参加できる機会があると、ごみ問題に対して子どもの頃から意識が高まり、さらに気持ちよく生活できる」という意見があった。

【参加者】楽しくゴミを拾えるように仕掛けてほしい。

【参加者】ゴミスポとって、拾うゴミの量等で競う競技がある。

【市長】ぜひアイデアを出してほしい。ゴミが落ちているのは良くないので、皆さんと一緒に何かやってもらえるとありがたい。特に海岸のゴミがすごい。年に一回クリーンデーを行っているが、すごい量のゴミである。

【会長】「街灯の設置密度が不足している場所や明るさが不足している箇所がある」という意見があったが、街灯は町会の設置だったかと思う。

【市長】街灯は町会が設置し、市が費用の約半分を補助している。LED化により街灯が明るくなり、電気代も安くなっているのですが、まだLED化されていないところは、町会に相談してほしい。

【会長】「元旦に発生した地震により、町内の道路に陥没が多数あり、修繕したにもかかわらず、すぐに陥没している箇所がいくつも見られる。地盤の状況や現状が気になる」という意見があった。

【市長】全体的に修繕が遅れた理由としては、能登に業者が応援に行っていたことがあげられる。また、陥没によって、事故や怪我が起こらないよう、できるだけ早めに直していたが、少しすると地面が動くので、一回直したところがまた凹んでしまった。応急処理的に補修した結果であるが、危ないところはすぐに対応していくので、連絡してほしい。

【参加者】陥没は液状化によるものか。

【市長】市内で液状化は何箇所かあったが、調査はしているので、危険なところはないと判断している。

【会長】事前に出ていた意見はこれで全てなので、後は自由質問とさせていただきます。

【参加者】小学校の遊具がどんどん減っており、寺井小学校は鉄棒とブランコ、上り棒しかないのですが、もう一つぐらい遊具があると遊びの幅が広がるかと思う。

【市長】一度、見てみる。

【参加者】遊具の数が少ないと、子どもたちがみんなそこに集まるので、逆に危ない。タイヤの半分を埋めて、跳び箱みたいにしたものが昔あったが、そういうもので良いので、遊具を増やしたら良いのではないかと。

【参加者】根上中学校のヘルメットの指定がなくなったと聞いた。なぜ、寺井中学校と辰

口中学校は自由にならないのか。

【市長】一度調べてみたい。

【参加者】学校と保育園の避難訓練について、訓練のやり方を検討したら良いのではないのか。例えば、火災や地震があつて、グラウンドに避難した後の行動等について、校長会や園長会である程度の基準を決めていかなければならないと思う。

【参加者】会社で、逃げるルートが予告なしで使えなくなるという形で避難訓練を行った。想定外の状況で、その時に先生も含めてどうするかが本当の訓練だと思う。事前とは違うトラブルが起きるのが当たり前という感じで訓練を行ったほうが良い。

【市長】小学校や中学校がどんな避難訓練しているか、さすがに把握していない。どのようなレベルで訓練を行っているかは一度確認する。

【参加者】寺井北交差点は、小学生だけでなく、中学生や一般の方もよく利用されているので、湯野小学校横の湯谷町交差点のようなガードレールがあつたら良いかと思う。

【市長】ガードレールを希望されている場所を具体的に後で職員に伝えておいてほしい。危なければ、検討する。

【参加者】寺井図書館の勉強スペースが少なく、すぐに埋まってしまうので、もう少し勉強スペースがあると嬉しい。根上図書館はきっちり勉強できる雰囲気があり、わざわざ寺井から行く人もいる。

【市長】学習するためにどのような環境があれば良いのか。子どもにどんな場所が欲しいのか聞いておいてほしい。

【参加者】子どもが自転車での通学に旧8号線を使っているが、路面がガタガタしていて、何回か危ない思いをしている。県や市、どこが担当課はわからないが、直してもらえると嬉しい。

【市長】調査をして、酷いところから順番に直していつている。県道であれば、県に伝えるので教えてほしい。マイシティレポートで、酷いところの写真を撮って送ってもらえると助かる。

【市長】 デジタルの力を使って、能美市で今、いろいろなことをしようとしている。富山のある町が、子どもにマイナンバーカードのようなものを持たせて、学校でピッとすると親に登下校を知らせる仕組みを作っている。便利だと思ったが、実際にそのサービスを使用しているのは2割しかいないということであった。能美市でそのサービスを導入するとしたら、皆さんは利用されるか教えてほしい。

【参加者】 私は、そこまで子どもを管理しなくても良いと思う。

【参加者】 私はしたい方である。子どもが学校を出た時間がわからないと、学校にまだいるのか、下校途中で遊んでいて遅いかわからない。

【参加者】 共働きの家が増えており、うちの隣の子どもは、ある程度の年齢になったら、一人で家を出て登校していた。親は子どもが家を出る姿を見ていないので、そういう仕組みがあると便利かもしれない。

【参加者】 子どもに用事があるので早く帰ってきてほしいと伝えていたのに、なかなか帰らず、学校に電話した経験がある。

【参加者】 子どもがカードを紛失した時のことが怖い。カードにどこまでのデータが含まれているのか気になる。

【参加者】 必要かどうかは各家庭の事情によると思うので、登録制で任意になっていると良いと思う。

【市長】 私は親が全員希望すると思っていた。

【参加者】 給食センターになって、カレーがおいしくないと聞いた。

【参加者】 一度、給食センターになってどうかのアンケートを全体に実施したらどうか。

【参加者】 給食センターになったら、一人一杯と量がしっかり決まっていて、その分しか学校に運ばれないので、きっちり配分しないとみんなに分けられず、足りなくなると子どもから聞いた。

【市長】 給食センターの稼働にあたって、チェックするため、カレーは8月に一度食べている。すごくおいしかった。市販のカレー粉は使っていない。ルーから全部作っている。それがおいしくないと、量が少ないというのは良くない。

【参加者】 おいしくないとというのが何人かの声であれば、口に合わなかったのかと思うが、いろいろなお宅の子どもから同じ話を聞いた。

【市長】 すぐチェックする。

○閉会